

IV. 事業総括

1. 本事業目標における成果

「ア) 日本農業や生産者の現状を知り、理解を深める人を70%にする」目標は89.5%の達成率で、また、「ウ) 今までの食生活を見直し家庭内の継続的な食育活動を推進する人を50%とする」目標は89.5%の達成率で、ともに目標を超えた。一方で「イ) 新参加者を86%にする」目標は4.8%下回り、「工) 国産農畜水産物購入者を20%アップする」目標も1.6%下回ったが、いずれも僅かであり全体としては目標を達成することができた。

2. 事業で得られた成果

① 継続的農作業体験プログラムの3プログラムを比較することにより、共通項が見えてきた。共通項としては、参加動機などから、「継続的農作業体験プログラム」を通じて、「子どもたちに本物に近い農業体験をさせたい、親子家族で体験を共有したい」との思いが大変強いたことが分かった。また、結果から参加者は一番興味のある「農作物の収穫」よりも「すいかの苗植え」「田んぼの整備・草取り」「豆腐作り」などその作物の生育過程や、作物を使つての加工などに関心が高いことが分かった。このことは、單なる観光的な作物の収穫体験ではなく、「日本農業や生産者の現状を知り、理解を深めるとと思う人が少なからずいること、またその人たちの理解促進に本プログラムが有効であることを実感できたことが大変大きな成果といえる。

われわれが目指す「日本農業を守るために、活発な運動を進め、消費者の中にその輪を広げていきます。」「日本の食文化を受け継ぎ、日本型食生活の良さを生かして、次世代の健やかな成長を育みます。」（東都生協基本理念に基づく個別理念）に合致していることでもあり、今後もさらに内容を精査し充実させ続けていきたい。

- ② 家庭内での継続的な食育活動を推進するきっかけづくりとして、本プログラムが有効であることが分かった。親子家族単位での継続的な農作業体験は、子どもを育て、同時に子どもの成長を見ながら親も育つことにつながる。共通した体験がその後の家庭内の自主的継続的な食育活動を推進する可能性が高い。
- ③ 本プログラムが国産農畜水産物の購入へつながることはさらには明確になった。アップ率としては20%に達しなかったが、既に購入している人も含めれば、89.5%には意識的に購入していることが分かった。また、農作業体験の訪問先の商品（＝国産農畜産物）を今後利用（もつとを含め）したい人（Q7）は68.5%と購入意欲を高めていることが明確になった。

3. 今後に向けて

- ① 取り組みの報告や成果を、組織内および取り組みに協力をいただいた、農業団体、生産者に報告書やホームページで知らせ、共有化し今後の取り組みに生かしていくことが重要である。
- ② 参加者の高まった意識をさらに継続化させていくために、同様の企画を継続していくことや、今後さらに新しい参加者を増やす努力が必要である。
- ③ 家庭内での継続的な食育活動は、さらにそれを支援する取り組みを日常的な商品利用や、さまざまな参加企画、広報物などを通して行っていくことが大切である。
- ④ 「農作業体験を通じ水田および畑の果たす多面的価値について認識することができます、環境保全に対する農業、水田、畑の役割を知つてもいい、環境活動の輪を広げる。」を波及効果として掲げたが取り組みおよび効果測定とともに不十分であった。今後必要な手立ても講じこの可能性も意識的に追求していく必要がある。

米コースアンケート集約)

参加の動機	1 子ども(小2・小4) 中3・高2)に日本 の原風景を見せて 主食を体感してほ しかった。	2 お半生をい ちから作り たかった。	3 実家(米) の原風景を見 せてみたかっ た。	4 子どもと 一緒に田 んぼで体 験をして みたい聞 いためか つた。	5 農業があり、 農家の手伝 いをしたい と思いました。	6 米作りは 農作業の 中でもと ても楽しか った。	7 自分が小学校 3・4年の時、 畠刈り、稻 庭をした経験 があり、子供 も色々な体験 をさせて参 加した。	8 耕作地の再生 に興味をもつたので、 参加しました。	9 耕業に興 味がないと 思っていました。	10 耕業に興 味があると 思いました。	11 耕作放棄地の再生 に参加してお よいなと思 いました。	12 毎年参加 しており楽 しいから	13 毎年参加 しているお よいなと 思いました。	14 農業に興 味があると 思いました。	15 「荒れた 田んぼを 再生する」こ とに興味を持 つたため	16 毎日食べる お米がどう かになって いるのか体 験したがつ たので参加 したい。	17 毎日食べる お米がどう かになって いるのか体 験したがつ たので参加 したい。	18 毎日食べる お米がどう かになって いるのか体 験したがつ たので参加 したい。
今回企画に参加して一番印象的組合員さん・産地への伝言	思いついたら行ってみよう。大人も、脱児童労働も許さない。誰かを見守る機会が多いけれど、田んぼの整備や販取りは本当に企画ならではと思う。																	
企画参加後の農業や生産者	高齢化、人口減少、少子化など、農地の販賣者との断絶による消費者の内需の話は少なかったから。																	

米コース(アンケート集約)

1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17	18
食材の产地を話す。販売の開通ニユースを子どもに紹介する。販売者でから買うように事。バランスを説明する。	食材の产地を食べる。野菜などの用の有無また、土確認確認地、添加物を示す。バランスを説明する。	野菜などの成り立ちは子どもたちに伝えた。子どもに将来自来、何でもコンビニで済ます人にになって欲しい。	基本素材を買つよう。季節の物を食べるよ。季節の物を食べたい。	「食べ物で身体を作ること」を日々言葉して生活すること。	「食べ物を購入すると、国産にこだわっていい」と思います。	肉、農産物を購入するときに国産にこだわっていい。	生協の野菜は安心して食べられるので、積極的に食べたいと思います。	食育の対象がいらない。	安心できる食材で、出来るだけ食事をして行きたいと思います。	安心手作り手が見える食材が、安心です。輸入された物は国産の方々が輸入した。輸入された物は輸入品も輸入しません。							
家庭内食育活動	国産の農畜水産物の意識的購入	国産の物は安全性が高い物が多い。今回度信頼しているので、他の作る方が良い。どちらの野菜もさちんとされている。自分達が見つけた。あるはしりの種類もこれ以上ないから。見島オクラより、下げたくないとか、デオキシボレノールの出る国産小豆より、カリア豆の方がおいしそうとか。桃太郎よりトルコ豆のトマトとか。	日本の中の一部の生活が安心で、安心だと思います。	日本の中の無理のない生活で、でも意識しながらの購入になります。近所だけではなくどななかの人が現状で、安全なものがすぐ手に入る時代になつてしまします。	毎日の生活の中では、外國産を運ぶが、盛り上がりが、なるべく国産を多くなる。	田んぼの学校と船橋農産物供給センターの開設が分かれています。どちらがどちらの購入になります。(オリエンテーションに不参加のため)	将来を見据えて国産農畜水産物の自給率を高めたい。安全な生活の基本で、できるだけきちんと手を掛けた料理ができると思います。	安心手作り手が見える食材で、出来るだけ食事をして行きたいと思います。	安心手作り手が見える食材が、安心です。輸入された物は国産の方々が輸入した。輸入された物は輸入品も輸入しません。								

すいかコース(アンケート集約)

参加の動機	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
自分も小さい頃から母どと一緒に塾に生協の企画にも参加していくて、とても良い体験をさせて頂きたいので、子どもにも体験させてあげたいと思った。	昨年の型の時に予告を伺い、工夫などを行くことを直接生産者に触れて知りたいから。	生産者の努力、工夫などを聞き、実際に体験をさせて頂いたので、子どもにも体験させてあげたいと思つた。	西瓜作りに興味があった。	西瓜作りに興味があるため。	家で食べる果物を検討中の時です。	子どもの食育のため	すいかの栽培は初めてでしたので、苗から生育状態を知りたく、その体験をさせていたいから	なじみのある产地だつたと同時に、すいか作りに興味があつたから、東京に近い位置にあり、行きやすかったこともあります。	なじみのある产地だつたと同時に、すいか作りに興味があつたから、東京に近い位置にあり、行きやすかったことであります。	産地、生産作業に大変興味がありました。	子どもにすいかがどのようにできてるのか、実際に見させてやりたかったので、希望しました。	
今回の企画に参加して一番印象的事	昨年、別の企画に参加したときは、畑に入れるのを嫌がって泣いていましたが、今は自ら苗を持っています。	お3店で2~3個しか見ないといすいながら、ごろごろたくさん成っているのを見るのは壮观です。	まだいいかと聞いていたので、予想外に形が大きくて、味見のときのおいしさも忘れることができない体験でした。わら敷きに参加できなかつたが、きれいに敷きつめられており、またすいかの上ににおいをしてくださり、大切に扱つてくださいました。	生産者から家に届けていたくまで携わっている方々と、お話しすることで勉強になりました。	聞くところでは大規模時には、みごとなずいが、お天道様に感謝です。	残念ながら雨で中止。収穫は仕事のため参加できませんでした。定植は植えただけではなくハウスの作業などもやらせていただきたいのと、作業のしんどさが身にしみます。	植える前にたくさんの手をかけた苗。接木も知らずに参加していました。肥料を蒔き、敵を作り、とても柔らかな土に、そつと植えたことです。					
組合員さん・产地への伝言	このすいか、東京のためだけではなく、組合員の漁を思ひ浮かべて育ててくださったよ!	自分たちが生協から購入している製品を作っている生産者の並々ならぬ労力を知つてもいたい。	生産者の方が苗植えの下地作りをして置いた。野菜にこもった思い。	生産者の思いや、生産の技術、努力を知るには、やはり現地に行つて直に話すことがとても大切です。また、センターの温かいものを感じました。	体験しないと分からぬ農作物の生産工程を知り、収穫の喜びは何とも感動的です。	とにかく生産者に直接会うこと。現地に行くこと。よって何気なく注文している野菜たちが、全く違うものになります。	一言では伝えられないが、すごく手間が必要だとてもおいしいものが私たちの元にやってくる。					
企画参加後の農業や生産への理解促進	作物を収穫するまでのコストのお話を伺いました。	大変な作業、収穫の喜び	茨城県西産直センターのある地域の圃場がとても大きく整備されていました。優良農地にすることができた。将来も持続していただけるよう今後も関心を持っていきたいと思いました。	生産の方により、やり方が違うことを知った。みんな同じようにハウスを作り、作業するのかと思う方はみんな違うのです。								